
ЕСЛИ ВАШ РЕБЁНОК С ТРУДОМ РАССТАЁТСЯ С ВАМИ ПО
УТРАМИ ИСПЫТЫВАЕТ ОТРИЦАТЕЛЬНЫЕ

ЭМОЦИИ, ПРЕДЛАГАЕМ НЕСКОЛЬКО СОВЕТОВ
1. Скажите ребёнку уверенным и доброжелательным 

голосом, что вам пора идти.
2. Поцелуйте его словно ничего не происходит, и уходите не 

задерживаясь.
3. Продемонстрируйте свою уверенность в воспитателе, 

обратившись к нему с такими, например, словами: «Вижу у вас
сегодня ожидается веселый день».

4. Скажите ребёнку. Как он может определить время, когда 
вы должны за ним прийти, и будьте точны.

5. Попрощавшись уходите не оборачиваясь.
6. При выраженных невротических реакциях не посещайте 

учреждение несколько дней.
7. В период адаптации эмоционально поддерживайте 

ребёнка (теперь вы проводите с ним меньше времени. 
Компенсируйте это качеством общения).

8. Разработайте вместе с ребёнком несложную систему 
прощальных знаков внимания и ребёнку будет проще 
отпускать вас.

Для создания комфортных условий
пребывания ребенка в ДОУ необходимо:

 не менее трех комплектов сменного белья (мальчикам — 
шорты, трусики, колготки; девочкам — колготки, трусики, в 
теплое время — носки и гольфы);

 не менее двух комплектов сменного белья для сна 
(пижама, пеленка, клеенка);

 два пакета для хранения чистого и использованного 
белья;

 промаркировать белье, одежду и прочие вещи.

Перед тем как вести ребенка в детский
сад, проверьте:

 Соответствует ли его одежда  времени года, температуре
воздуха.

 Проследите,  чтобы  одежда  ребенка  не  была  слишком
велика  и  не  сковывала  его  движений.В  правильно



подобранной одежде ребенок свободно двигается и меньше
утомляется.

 Завязки и застежки должны быть расположены так, чтобы
ребенок мог самостоятельно себя обслужить.

 Обувь должна быть легкой, теплой, точно соответствовать
ноге ребенка, легко сниматься и надеваться.

 Нежелательно ношение комбинезонов.
 Носовой платок необходим ребенку, как в помещении, так

и на прогулке. Сделайте на одежде удобные карманы для его
хранения.

Чтобы избежать случаев травматизма,
родителям необходимо:

 Проверить  содержимое  карманов  в  одежде  ребенка  на
наличие опасных предметов.

 Категорически  запрещается  приносить  в  ДОУ  острые,
режущие,  стеклянные  предметы  (ножницы,  ножи,  булавки,
гвозди,  проволоку,  зеркала,  стеклянные  флаконы),  а  также
мелкие предметы (бусинки, пуговицы и т.п.), таблетки.

Памятка родителям по сопровождению
процесса адаптации ребенка

Как вести себя с ребенком:

— показать ребенку его новый статус (он стал большим);

—  не  оставлять  его  в  детском  саду  на  длительные  сроки  в
первые дни;

— обратить внимание на положительный климат в семье;

— следует снизить нервно-психическую нагрузку;

—  сообщить  заинтересованным  специалистам  о  личностных
особенностях ребенка, специфике режимных моментов и т.д.;

—  при  выраженных  невротических  реакциях  не  посещать
учреждение несколько дней.

Как не надо:



— отрицательно отзываться об учреждении, его специалистах;

— не обращать внимания на видимые отклонения в поведении 
ребенка;

— препятствовать контактам с другими детьми;

— увеличивать нагрузку на нервную систему;

— одевать ребенка не по сезону;

— конфликтовать дома, наказывать ребенка за капризы.

10 фраз, которые нельзя говорить ребенку:

1. У тебя ничего не получается — дай сделаю я!

Психологи утверждают, что эта фраза травмирует малыша и заранее 
программирует на неудачу. Он чувствует себя глупым и неловким и в будущем 
боится уже проявить инициативу, думая, что мама снова будет кричать. 

2. Возьми, только успокойся!

Тяжело некоторым родителям выдержать многочасовое заунывное «ну 
пожалуйста, ну дай». Но, согласившись дать малышу то, что он просит, родители, 
сами того не желая, дают понять: нытьем и уговорами можно добиться всего, и 
мамино «нет» не стоит воспринимать всерьез. 

3. Еще раз такое увижу — ты у меня получишь!

Как показала практика, дальше угроз дело не доходит. Ни мама, ни папа не 
осуществят наказание, а ребенок будет только напуган. Подобная фраза у детей 
вызывает лишь обиду и недоумение. Не пугайте своего кроху. Ребенок должен 
точно знать, чего стоит ожидать в том или ином случае. А внезапные срывы 
родителей ни к чему хорошему не приведут. 

4. Я сказал(а) немедленно перестань!

Не стоит так резко говорить с малышом! Это же ваш ребенок! Если вы сорвались, 
лучше извиниться. Ребенок ведь обижается, чувствуя себя абсолютно бесправным. 
И вместо того, чтобы «перестать» начинает протестовать — малыши плачут и 
капризничают, подростки молча уходят и замыкаются в себе. В общем, как ни 
крути, это фраза никак не поможет добиться желаемого. 

5. Ты должен понимать, что …

У многих детей возникает защитная реакция на эту фразу и ее занудное 
продолжение. Малыш не понимает нравоучений и, не слушая вас, переключается 
на что-то другое. Хуже всего поучения воспринимаются ребенком, когда он 
взбудоражен, расстроен или разозлен. Помните, он тоже человек, у которого 
возникла какая-то «проблема», и в данный момент он озабочен ею, и никак не 
принимает ваши даже самые здравые и правильные рассуждения. 



6. Мальчики (девочки) так себя не ведут!

Постоянно повторяя это, родители прививают ребенку определенные стереотипы. 
И во взрослой жизни, выросший уже мальчик будет воспринимать собственную 
эмоциональность как что-то недостойное, а девочка — испытывать комплексы по 
поводу «неженской» профессии или недостаточно убранной квартиры. 

7. Не расстраивайся из-за ерунды!

Возможно, для малыша это не ерунда! Вспомните себя в детстве! Да, ребенка 
может расстроиться, что ему машинку не дали или дом из кубиков рассыпался. 
Ведь в его маленьком мире именно машинка и домик — самое важное! 
Демонстрируя пренебрежение к проблемам ребенка, вы рискуете потерять его 
доверие и в дальнейшем не узнать о других, совсем не ерундовых проблемах 
своего малыша. 

8. Побереги моё здоровье!

Нередко некоторые мамы говорят это малышам. Но поймите, рано или поздно все 
это перестает восприниматься всерьез, как в сказке про пастуха и волков. И на 
действительно плохое самочувствие мамы ребенок по привычке может не обратить
внимания. Он подумает, что мама жалуется лишь бы он перестал шуметь, прыгать, 
играть. 

9. Нет, это мы не купим — денег нет (дорого)!

Тяжело объяснить малышу, почему не стоит покупать всё подряд. Но получается, 
если у мамы или папы будут деньги — можно купить в магазине всё! Малыш 
именно так понимает эту фразу. Не лучше ли сказать, мамы и папы: «такая 
игрушка у тебя уже есть», «шоколада много вредно». Да, объяснять всегда трудно! 
Но ребенок должен понимать, почему родители ему это не покупают. 

10. У всех дети как дети, а ты...господнее наказание, неряха, растяпа и. Не надо 
подобные ярлыки «вешать» на детей! Это понижают самооценку, и ребенок 
действительно начинает им соответствовать.
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